Политика • Política

Исследовательская статья

E-mail: maxsia@mail.ru

(корреспондирующий автор)

E-mail: timofeeva.yu.a@amail.com

https://doi.org/10.46272/2409-3416-2022-10-1-53-68

Лузофонный мир Ибероамерики: между «левой волной» и «правым поворотом» (на примере Португалии и Бразилии)

© М.И. Сигачев, Ю.А. Тимофеева, 2022

Сигачев Максим Игоревич, к.полит.н., научный сотрудник Центра сравнительных социально-экономических и политических исследований, Национальный исследовательский институт мировой экономики и международных отношений имени Е.М. Примакова Российской академии наук, Москва (Россия)

Для корреспонденции: 117997, Россия, Москва, ул. Профсоюзная, 23

Тимофеева Юлия Андреевна, преподаватель португальского языка кафедры романских языков, соискатель кафедры международных отношений и внешней политики России МГИМО МИД России, Москва (Россия)

Для корреспонденции: 119454, Россия, Москва, просп. Вернадского, 76

Статья поступила в редакцию: 07.02.2022

Для цитирования: Сигачев М.И., Тимофеева Ю.А. Лузофонный мир Ибероамерики: между «левой волной» и «правым поворотом» (на примере Португалии и Бразилии). Ибероамериканские тетради. 2022, 10(1): 53-68. https://doi.org/10.46272/2409-3416-2022-10-1-53-68.

Доработана после рецензирования: 02.03.2022 Принята к публикации: 11.03.2022

→ Аннотация

В статье анализируются политические циклы португальского (лузофонного) мира, основу которого составляет цивилизационная ось Португалия – Бразилия. Авторы стремятся доказать существование синхронии и параллелизма в контексте движения политического маятника справа налево и обратно в рамках лузофонного мира Ибероамерики. Цель статьи заключается в том, чтобы проследить синхронность и параллелизм электорально-политических циклов в Португалии и Бразилии, которые вместе составляют реальность лузофонного (португалоязычного) мира Ибероамерики. Главный тезис данного исследования заключается в том, что ибероамериканский трансконтинентальный макрорегион зажат между «левой волной» и «правым поворотом», причем в сегодняшних условиях делается вывод о дальнейшем продолжении «левой волны» с правыми флуктуациями. Применительно к Португалии в качестве эмпирического материала используется кейс муниципальных выборов 26 сентября



2021 г., которые подвергаются подробному аналитическому разбору с точки зрения португальского партийно-политического ландшафта. Кроме того, определенное внимание уделено и досрочным парламентским выборам 30 января 2022 г. в Португалии. Авторы также дают оценку развитию популизма в Португалии, учитывая, что в европейских странах левопопулистские и правопопулистские движения набирают силу. Аналогичным образом авторами рассматриваются итоги муниципальных выборов 2020 г. и политическая ситуация в Бразилии накануне президентских выборов осенью 2022 г. В статье дается прогноз о дальнейшем «полевении» лузофонного мира Ибероамерики, если вслед за уверенной победой португальских социалистов под руководством А. Кошты к власти в Бразилии также придет социалистический президент Лула да Силва, и, как следствие, о формировании лево-социалистического полюса силы в рамках ибероамериканской Лузофонии.

→ Ключевые слова

Португалия, Бразилия, Лузофония, Ибероамерика, Кошта, Болсонару, Лула, правый поворот, левый поворот

Конфликт интересов: Авторы заявляют об отсутствии потенциального конфликта интересов.

Research article

https://doi.org/10.46272/2409-3416-2022-10-1-53-68

The lusophone world of Iberoamerica: between the "left wave" and the "right turn" (the example of Portugal and Brazil)

© M.I. Sigachev, Yu.A. Timofeeva, 2022

Maksim I. Sigachev, PhD (Politics), Research Fellow, Center for Comparative Socio-Economic and Political Studies, Primakov National Research Institute of World Economy and International Relations, RAS, Moscow (Russia) For correspondence: 117997, Russia, Moscow, Profsoyuznaya St., 23

Yulia A. Timofeeva, Portuguese language tutor, Department of Roman Languages, Doctoral Student, Department of International Relations and Foreign Policy of Russia, MGIMO University, Moscow (Russia) For correspondence: 119454, Russia, Moscow, Vernadskogo Ave., 76

Received: 07.02.2022 Revised: 02.03.2022 Accepted: 11.03.2022 **E-mail:** maxsig@mail.ru (corresponding author)

E-mail: timofeeva.yu.a@gmail.com

For citation: Sigachev M.I., Timofeeva Yu.A. The lusophone world of Iberoamerica: between the "left wave" and the "right turn" (the example of Portugal and Brazil). *Cuadernos Iberoamericanos* 10, no. 1 (2022): 53–68. https://doi.org/10.46272/2409-3416-2022-10-1-53-68.

→ Abstract

The authors analyze political cycles of the Portuguese (Lusophone) world, which is based on Portugal-Brazil civilizational axis. The authors seek to prove the existence of synchronicity and parallelism in the context of the movement of political pendulum from right to left and back within the Lusophone world of Iberoamerica. The main thesis of this study is that the Ibero-American transcontinental macro-region is sandwiched between a "left wave" and a "right turn", with the conclusion that further continuation of the "left wave" with right-wing fluctuations in the current context is going to continue. As far as Portugal is concerned, the case of the municipal elections of September 26, 2021 is used as empirical material and is subjected to a detailed analysis from the perspective of the Portuguese party-political landscape. In addition, some attention is paid to the early parliamentary elections of January 30, 2022 in Portugal. The authors also assess the development of populism in Portugal, given that in European countries, left-wing and right-wing populist movements are gaining popularity. Similarly, the authors consider the results of the 2020 municipal elections, and political situation in Brazil on the eve of the 2022 presidential elections. We give a forecast about further shift to the left of the Ibero-American Lusophone world, if after the confident victory of the Portuguese socialists under the leadership of Costa the socialist president Lula da Silva comes to power in Brazil, and, as a result, about formation of the left-socialist power pole within the framework of the Ibero-American Lusophony.

→ Keywords

Portugal, Brazil, Lusophonia, Iberoamerica, Costa, Bolsonaro, Lula, "right turn", "left turn"

Disclosure statement: No potential conflict of interest was reported by the authors.

Цель данной статьи заключается в том, чтобы проследить синхронность и параллелизм электорально-политических циклов в Португалии и Бразилии, которые вместе составляют реальность лузофонного (португалоязычного) мира Ибероамерики.

Электоральная политика иберийских стран, в том числе Португалии, неоднократно находилась в фокусе внимания отечественных учёных-ибероамериканистов. Так, предшествующий электоральный цикл, связанный с президентскими выборами, уже был проанализирован отечественным исследователем Н.М. Яковлевой в статьях «Португалия в преддверии президентских выборов» и «Португалия: успехи соцпартии в зеркале выборов» 2. Вслед за проходившими 24 января 2021 г. президентскими выборами 26 сентября 2021 г., в один день с выборами в Бундестаг ФРГ, в Португалии состоялись местные выборы. В этот день португальцы выбирали представителей органов власти локального уровня в 308 муниципалитетах. Выборы проходили по трем направлениям: избирались

I Яковлева 2020(a).

Яковлева 2020(b).

депутаты в муниципальные палаты (порт. *Câmara Municipal*) – исполнительные органы муниципалитета, в муниципальные ассамблеи (*Assembleia Municipal*) – законодательные органы, и в ассамблеи фрегезий, или светских приходов (*Assembleia de Freguesia*, *Junta de Freguesia*), – администрации, которые осуществляют управление на местном уровне. Португалия – унитарное государство (автономными регионами являются о. Мадейра и Азорские острова), при этом местная власть играет весьма значительную роль в структуре государственно-политического управления. Наиболее крупная территориальная единица Португалии – округ, к настоящему моменту насчитывается 18 округов. Административно страна разделена на 308 муниципалитетов и более 3 тыс. светских приходов.

На предыдущих муниципальных выборах победу одержали правящие социалисты, заручившись поддержкой 37,8% избирателей, тогда как за их конкурентов из правоцентристской Социал-демократической партии проголосовало 16% избирателей. В целом по стране победу вновь одержала Социалистическая партия (СП), социалисты удержали контроль над 148 муниципалитетами (34,23%), получив абсолютное большинство голосов в 124 муниципальных палатах. Оппозиционные социал-демократы, в свою очередь, победили в 72 муниципалитетах (13,21% голосов), получив абсолютное большинство в 67 муниципальных палатах. Третье место занял находящийся на позициях христианской демократии «Демократический и социальный центр — Народная партия» с 10,81% голосов избирателей. На четвертом месте — союз португальских коммунистов и зеленых «Коалиция демократического единства» (8,21%)¹.

Однако главной сенсацией этих выборов стало поражение кандидатов от СП в Лиссабоне и ряде других крупных городов Португалии. Наиболее показателен проигрыш социалиста Ф. Медины в борьбе за пост мэра Лиссабона, в котором социалисты находились у власти с 2007 г. Победу одержал кандидат от социал-демократов, бывший еврокомиссар К. Моэдаш, правда, с незначительным перевесом — 34,25% против 33,3%². Причины поражения Социалистической партии в столице можно усматривать, во-первых, в желании перемен после столь длительного правления социалистов; во-вторых, в недовольстве ситуацией с коронакризисом и, как следствие, росте протестных, оппозиционных настроений в столице. Сторонников правоцентристских взглядов среди лиссабонцев всегда было немало. Еще одним заметным результатом стала неспособность Социалистической партии установить контроль над вторым по важности португальским городом Порту, где в очередной раз победу одержал независимый политик Р. Морейра, являющийся мэром с 2013 г. Не удалось социалистам отвоевать и достаточно важный город Брага, где с 2013 г. правит правый социал-демократ Р. Рио. Напротив, социал-демократы в союзе с другими политическими силами отвоевали у социалистов такие крупные города, как Барселуш, Коимбра и Фуншал. В целом потеря позиций в крупных городах придала победе СП привкус горечи, поскольку налицо явное размывание позиций правящей партии³.

Отличительной чертой минувших выборов стала низкая явка португальских избирателей. Уровень политического абсентеизма в Португалии достиг 46,35%, что сравнимо только с показателями сорокапятилетней давности (1976 г.) и свидетельствует о падении доверия португальцев по отношению к политической системе и государственным институтам.

^{1 &}quot;Eleições Autárquicas 2021. 26 de setembro," Semai Secretaria Geral, Ministério da administração interna, accessed January 14, 2022, https://www.eleicoes.mai.gov.pt/autarquicas2021/.

^{2 &}quot;Socialistas ganham autárquicas mas perdem capital," RTP Notícias, September 27, 2021, https://www.rtp.pt/noticias/politica/socialistas-ganham-autarquicas-mas-perdem-capital_ n1351602.

³ Tereixa Constenla, "Los socialistas pierden Lisboa y Coimbra aunque ganan las elecciones municipales portuguesas," El Pais, September 27, 2021, https://clck.ru/ebztM.

Вопреки сложившемуся в Европе стереотипу о Португалии как слаборазвитой и бедной стране¹, португальская экономика достаточно динамично развивалась в межкризисные 2010-е гг., в промежутке между мировым экономическим кризисом 2008–2009 гг. и коронакризисом 2020 г. Это государство Южной Европы с невысоким по европейским меркам уровнем жизни; при этом устойчивой в последние годы была тенденция к сокращению разрывов в доходах населения (коэффициент Джини, по данным Евростата, составлял в 2018 г. 32,1 и был ниже, чем в соседней Испании – 33,2). Такой результат был достигнут за счет введения правительством социалистов высоких ставок подоходных налогов на богатых и адресной помощи беднейшим слоям населения². Кроме того, в результате социальных реформ коалиционного правительства А. Кошты безработица среди португальцев находилась на весьма низком уровне – ниже, чем в Испании и Италии. Однако коронакризис прервал положительную динамику сокращения неравенства и роста ВВП.

С определенными оговорками можно проводить параллели между динамикой партийно-политического ландшафта в Португалии и в соседней Испании: в Португалии с 2015 г. у власти находится левоцентристская коалиция во главе с Социалистической партией и ее лидером А. Коштой, в соседней Испании социалисты, возглавляемые П. Санчесом, также доминируют в коалиционном правительстве. В рамках романо-латинского мира Испания и Португалия предстают как едва ли не последний оплот социалистических партий, тогда как в других романоязычных странах социалисты в последние годы стремительно утрачивали влияние. Отличительной чертой социалистов Пиренейского полуострова является относительная стабильность и устойчивость их электоральной поддержки. Отмечается, что в ходе последнего Иберийского саммита 2020 г. произошло значительное укрепление и углубление связей между Испанией и Португалией, чему в немалой степени способствовали основанные на общей политической идентичности хорошие отношения между лидерами — социалистами А. Коштой и П. Санчесом³.

Социалистическая партия была основана в 1973 г. эмигрантами-социалистами в ФРГ. После «революции гвоздик» 25 апреля 1974 г., положившей конец созданному Салазаром корпоративистскому Новому государству (Estado Novo), социалисты не сразу заняли ведущие позиции в политической жизни постреволюционной Португалии. Первоначально на волне революции более мощной силой являлась Португальская коммунистическая партия, возглавляемая А. Куньялом. Однако затем социалистам при поддержке Социалистического интернационала и европейских структур (Португалия готовилась к вступлению в ЕЭС, состоявшемуся в 1986 г.) удалось добиться маргинализации более радикальных коммунистов и занять господствующие позиции. Впоследствии социалисты неоднократно приходили к власти и формировали правительство. На последних парламентских выборах 2019 г. Социалистическая партия одержала достаточно убедительную победу, получив 36,35% голосов, тогда как социал-демократы заняли второе место с 27,77%. Разрыв оказался довольно значительным, нехарактерным для партийно-политической динамики ведущих стран ЕС.

- Отражением стереотипного дискурса о португальской отсталости является тот факт, что Португалию, равно как и другие периферийные государства Средиземноморья, иногда уничижительно включают в страновую группу с неполиткорректной аббревиатурой PIGS. Данная аббревиатура появилась в ходе долгового кризиса в еврозоне и расшифровывается по первым буквам названий соответствующих средиземноморских государств: Португалия, Италия, Греция и Испания. Иногда к данной группе причисляют также Ирландию, и тогда аббревиатура трансформируется в PIIGS. Однако нынешнюю реальность она не отражает и сегодня встречается все реже.
- 2 Неравенство в потреблении домохозяйств стран EC [Электронный ресурс] // Аналитический центр при Правительстве РФ. URL: https://ac.gov.ru/uploads/2-Publications/%D0%BC%D0%B0%D1%80_2020_web.pdf (дата обращения: 17.01.2022).
- 3 Пастернак, Л.А. Испания и Португалия: укрепление сотрудничества на фоне мирового кризиса из-за пандемии COVID-19 [Электронный ресурс] // PCMД. URL: https://russiancouncil.ru/blogs/leonid-pasternak/35296/ (дата обращения: 28.01.2022).

Отмечая стабильность и предсказуемость португальской политической системы, португальские политологи усматривают причину данного феномена в высоком уровне национальной идентичности португальцев: «Все это следствие средних размеров страны со сформированной на протяжении веков национальной идентичностью, которая сплачивает общество. Плюсы очевидны: у нас нет взаимной ненависти, партии не пытаются создавать себе врагов, а без ненависти политика не так драматична» 1. Португальская политическая культура в значительной степени опирается на принципы социальной солидарности, поэтому среди португальцев сильны идеалы солидарного общества. Традиции солидаризма, в свою очередь, уходят своими корнями в католическую идентичность Португалии, социальная доктрина католицизма исторически была проникнута солидаристским духом. Прочные позиции левых сил в целом можно отчасти объяснить и символическим капиталом, связанным с исторической памятью о «революции гвоздик» 1974 г. Левые социалисты пользуются поддержкой со стороны той части португальского общества, которой близки идеи социальной справедливости.

Примечательно, что до Португалии докатилась несколько более слабая, но и более однородная, чем в других странах Южной Европы, популистская волна. В то время как левопопулистские и правопопулистские движения политической альтернативы стали резко усиливать свои позиции и у соседей по Иберийскому полуострову («Подемос» и VOX), и в Италии («Движение пяти звезд» и «Лига»), и в Греции (СИРИЗА и «Золотая Заря»), Португалия оставалась государством с практически отсутствующим правым популизмом² и слабо выраженным евроскептицизмом³. К национал-популизму тяготеет партия «Хватит» (Chega) под руководством А. Вентуры. Она возникла в результате раскола в Социал-демократической партии, когда ряды социал-демократов покинуло их правое крыло. В ходе парламентских выборов 2019 г. Chega получила лишь 1,29%. Однако уже на президентских выборах 24 января 2021 г. ее лидер занял третье место с 11,93% голосов избирателей. Более маргинальную нишу занимают правые популисты-евроскептики из Партии национального обновления, осуществившей в июле 2020 г. ребрендинг и переименованной в партию «Поднимайся! / Вставай!» (Erque-te).

Левопопулистский фланг гораздо заметнее и весомее, он представлен тяготеющим к социальному популизму Левым блоком (*Bloco de Esquerda*, ЛБ), созданным в 1999 г. Это объединение «новых левых», троцкистов, маоистов и еврокоммунистов. Примечательно, что именно благодаря поддержке ЛБ социалист А. Кошта стал премьер-министром в 2015 г., несмотря на то что его партия на тех парламентских выборах уступила социал-демократам. В то же время в ходе нынешней избирательной кампании лидер Левого блока К. Мартинш подвергла критике предложенный А. Коштой план восстановления экономики⁴. ЛБ весьма убедительно выступает на португальских и европейских выборах, пользуясь поддержкой в среднем около 10% португальцев. В 2015 г. они получили 10,2%. На парламентских выборах 2019 г. португальским левопопулистам удалось набрать 9,5% голосов, а на прошедших в том же году выборах в Европейский парламент Левый блок Португалии получил 9,8%. На нынешних муниципальных выборах Левому блоку удалось избрать члена совета в г. Порту, но на местном уровне позиции их кандидатов заметно слабее⁵. ЛБ смог

¹ Португальцы готовятся к парламентским выборам [Электронный ресурс] // Euronews. URL: https://ru.euronews.com/2019/10/01/special-potugal-elex-political (дата обращения: 28.01.2022).

² Carreira da Silva and Salgado 2018.

³ Bukovskis 2016.

^{4 &}quot;Catarina Martins "estranha" que Costa não entenda "críticas normais" em democracia," Publico, September 19, 2021, https://clck.ru/ec26C.

^{5 &}quot;Longa se tornou a espera mas Bloco de Esquerda elegeu vereador no Porto," *Notícias ao Minuto*, September 27, 2021, https://www.noticiasaominuto.com/politica/1840276/longa-setornou-a-espera-mas-bloco-de-esquerda-elegeu-vereador-no-porto.

набрать лишь 2,7% голосов, уступив как блоку коммунистов и зеленых «Коалиция демократического единства» с 8,2%, так и правым популистам из *Chega* с 4%.

В целом можно предполагать, что португальские популисты, не сумев оседлать европейскую популистскую волну 2010-х гг., тем не менее сохраняют шансы усилить свои позиции в ближайшие годы. Во многом такой потенциал зависит от того, насколько устойчивым окажется положение португальских социалистов. Возможное падение оплота Социалистической партии в Португалии обусловлено характерным для европейских левых, включая и португальских социалистов, тяготением к неолиберализму. Растворение левой альтернативы в леволиберальном дискурсе борьбы за права меньшинств чревато тем, что образовавшуюся лакуну в деле защиты интересов большинства займет популизм.

До того как прошли досрочные парламентские выборы 30 января 2022 г., были основания полагать, что результат голосования на минувших местных выборах прошлого 2021 г. может оказаться и своеобразным преддверием грядущего «правого поворота» в португальской политике. Однако, вопреки ожиданиям, на досрочных парламентских выборах правым социал-демократам не удалось продолжить и дальше теснить левых социалистов. Напротив, Социалистическая партия одержала убедительную победу, получив больше половины мест в новом созыве Ассамблеи республики. Вместе с тем «правый поворот» также имел место, но не в виде победы умеренных правоцентристов, а в форме усиления ультраправых национал-популистов А. Вентуры из партии Chega. Подобные электоральные сдвиги трудно объяснить исходя исключительно из европейской политической конъюнктуры. Отчасти ключ к пониманию циклов португальской политики находится в рассмотрении происходящего в этой стране не только в контексте современной Европы, но и в более широких рамках процессов в Ибероамерике и лузофонном мире: так, в Бразилии «правый поворот», олицетворением которого стал пришедший на смену левым социалистам Ж. Болсонару, произошел уже несколько лет назад. Сегодня же Бразилия стоит на пороге нового «левого реванша», который может состояться уже осенью 2022 г. Политическая жизнь латиноамериканской части лузофонного мира отличается высокой степенью нестабильности и турбулентности. Возможно, что и более стабильную Португалию ждет аналогичная смена эпох, и она прекратит быть островом относительного спокойствия в рамках лузофонного мира Ибероамерики, особенно если под влиянием экономических кризисов и пандемии усилится социально-политическая нестабильность.

Переходя к рассмотрению бразильских политических циклов, следует отметить, что, если копнуть глубже, в Бразилии маятник качнулся вправо еще до прихода к власти Ж. Болсонару. Это связано с именем Мишела Темера (2016–2018), который занял президентское кресло в результате импичмента Дилмы Руссефф (2011–2016)¹. Правые силы оказались у руля не только в Бразилии, но и в Перу, Чили, Парагвае, Гондурасе, Панаме, Аргентине, Венесуэле.

Правый поворот в Бразилии стал следствием ряда факторов, один из которых – конец «золотого десятилетия» (2003–2013)². Левые силы пришли к власти в Бразилии в благоприятное время, когда росла мировая экономика, цены на энергоресурсы были высокими и деньги, полученные от их экспорта, вливались в экономику для решения социальных проблем на фоне провала неолиберальной модели 1990-х гг.³ М. Темер вступил в должность на фоне сильнейшего внутриполитического и экономического кризиса, который затронул страны Латинской Америки позже, чем Европу и США.

¹ Окунева 2018.

² Ивановский 2019(а), Ивановский 2019(b), Ивановский 2018; Хейфец, Хейфец 2015.

³ Cervo 2008, 25.

Большое влияние на политические процессы в Латинской Америке оказал китайский фактор. С 2009 г. Китай стал главным торговым партнером Бразилии¹, что сделало ее зависимой от китайского рынка². Как только до Китая докатилась кризисная волна, он перестал закупать сырье у латиноамериканских стран, которым пришлось свернуть социальные программы – основу политики левых³. В 2020 г. пандемия усугубила ситуацию, и впервые за 15 лет Китай не предоставил кредиты Латинской Америке.

Росло недовольство среднего класса, который стал выдвигать завышенные требования, грянули коррупционные скандалы, в которые оказалась вовлечена правящая Партия трудящихся и даже сам президент⁴. Социально-экономические проблемы настолько обострились в странах региона, что незначительного повышения цен на проезд было достаточно, чтобы народ вышел на улицы, как случилось в Чили⁵.

Бывший президент Бразилии Лула да Силва (2003–2010) считает, что сегодня мировая политика переживает аномальный период. Он видит причину победы Ж. Болсонару в Бразилии, так же как и Д. Трампа в США, в моральной подавленности населения и усталости от большого количества фейковых новостей⁶. Ж. Болсонару (Социал-либеральная партия, PSL), опираясь на агросектор, военных, евангелистов и экономические элиты, победил во втором туре, набрав 55% голосов против 44,8% у Фернанду Аддада (Партия трудящихся, РТ), которого не спасли голоса электората Лулы. Он «выстрелил» за счет того, что пообещал покончить с коррупцией и быстро решить назревшие социальные проблемы⁷.

«Правый поворот» повлек за собой значительные изменения во внутренней и внешней политике. Министр иностранных дел М. Темера Жозе Серра активно начал критиковать внешнюю политику Партии трудящихся, призывая «деидеологизировать» ее^в. Вопреки традициям, на пост канцлера был назначен политик, а не выпускник Института Рио Бранко – кузницы дипломатических кадров Бразилии.

Во внутренней политике новое правительство взялось за экономическую сферу. Экономическая модель М. Темера была основана на широком привлечении иностранных инвесторов, мерах жесткой экономии и приватизации государственных активов. Его правительство ввело двадцатилетний запрет на повышение государственных расходов, провело пенсионную и трудовую реформы, оказавшиеся непопулярными в обществе⁹.

Дипломатические возможности М. Темера были ограничены не только необходимостью решения внутренних проблем, но и непродолжительным нахождением у власти¹⁰. Желая дистанцироваться от наследия Партии трудящихся, М. Темер изменил тон в отношении лево-ориентированных соседей, которые усомнились в законности импичмента Дилмы Руссефф¹¹. Особенно обострились отношения с Венесуэлой после приостановления ее членства в МЕРКОСУР и объявления персоной нон-грата

- 1 "China é maior parceiro comercial do Brasil no mundo," Gov.br, accessed January 12, 2021, https://www.gov.br/planalto/pt-br/acompanhe-o-planalto/noticias/2019/11/china-e-maior-parceiro-comercial-do-brasil-no-mundo.
- 2 Saraiva 2014, 30.
- 3 Педанов, Е.И. Куда повернула Латинская Америка? [Электронный ресурс] // Международная жизнь. URL: https://interaffairs.ru/news/show/18894 (дата обращения: 11.01.2022).
- 4 Окунева, 2019, 7.
- 5 Окунева, 2020(а), 10.
- 6 "Jair Bolsonaro é eleito presidente com 57,8 milhões de votos," *Globo*, October 29, 2018, https://g1.globo.com/politica/eleicoes/2018/apuracao/presidente.ghtml.
- 7 Окунева, Л.С. Бразилия: 100 дней президента [Электронный ресурс] // НКИ БРИКС. URL: https://www.nkibrics.ru/posts/show/5cab4bfc62726930c4450000 (дата обращения: 12.01.2022).
- 8 Costa 2019, 31.
- 9 Шишков 2017, 57; Окунева 2018.
- 10 Tavares Oliveira 2018, 300.
- 11 Alexandre Galante, "Com Serra, Itamaraty muda tom e refeita críticas de bolivarianos," Forças de Defesa, May 13, 2016, https://www.forte.jor.br/2016/05/13/com-serra-itamaraty-muda-tom-e-rejeita-criticas-de-bolivarianos/.

бразильского посла в Каракасе¹. Ситуацию в двусторонних отношениях усугубил кризис в бразильском штате Рорайма. Массовое бегство венесуэльцев в этот недостаточно развитый штат, порожденное тяжелой социально-экономической ситуацией в Венесуэле, поставило район на грань гуманитарной катастрофы².

У правительства Ж. Болсонару пока нет направления во внутренней политике, которое стало бы его визитной карточкой³. Ближе всего к этому была экстренная помощь, выплаченная наиболее уязвимым слоям населения в 2020 г. и действующая до сих пор, хотя и в меньших размерах. Под влиянием ультралиберала, министра экономики Паулу Гедеса, Ж. Болсонару усилил меры жесткой экономии, инициированные его предшественником.

Во внешней политике во многом была продолжена линия М. Темера. Ж. Болсонару довел до конца возобновленные М. Темером усилия по заключению Соглашения о зоне свободной торговли между МЕРКОСУР и ЕС. Летом 2019 г. два блока подписали документ, однако он еще не был ратифицирован. Европейские лидеры увязывают ратификацию с выполнением условий Парижского соглашения об изменении климата бразильским руководством⁴.

Крен в отношениях с соседними государствами выразился в смене международно-политических предпочтений Бразилии. Об этом свидетельствуют выход из Союза южноамериканских наций (УНАСУР)⁵, приостановка членства в Сообществе стран Латинской Америки и Карибского бассейна (СЕЛАК)⁶ и вступление в ряды нового проамериканского политического образования – Форума для развития Южной Америки (ПРОСУР)⁷.

Во время предвыборной кампании и в начале президентского срока Ж. Болсонару резко высказывался в отношении Китая, обвиняя его в попытке «купить Бразилию», а не закупать у нее товары⁸. Как правоконсервативному политику, Ж. Болсонару не близка идеология Пекина. Тем не менее негативная риторика в адрес Поднебесной не выгодна Бразилии не только ввиду экономического веса Китая, но и в условиях пандемии, когда 40% привитых бразильцев получили китайскую вакцину *CoronaVac*⁹.

Равнение на США заняло центральное место во внешней политике Ж. Болсонару. Исследователи указывают, что впервые со времен военного режима Бразилия полностью подчиняется воле Вашингтона¹⁰. Вопреки национальным интересам Бразилия отказалась от преференций во Всемирной торговой организации (ВТО)¹¹, в односто-

- 1 "Venezuela declara embaixador brasileiro "persona non grata"," RFI, December 24, 2017, https://www.rfi.fr/br/americas/20171224-venezuela-declara-embaixador-brasileiro-personanon-grata.
- 2 Мартынов, Борзова 2021, 231.
- 3 Ignacio Pirotta, "La "trumpización" de Jair Bolsonaro," Nuso, accessed February 11, 2022, https://nuso.org/articulo/bolsonaro-contra-el-voto-electronico-por-la-senda-de-trump/.
- 4 Bernardo de Miguel, "O acordo com o Mercosul pode falhar se o Brasil não se comprometer contra o desmatamento da Amazônia," *El País*, January 11, 2022, https://brasil.elpais.com/internacional/2020-10-22/o-acordo-com-o-mercosul-pode-falhar-se-o-brasil-nao-se-comprometer-contra-o-desmatamento-da-amazonia.html.
- 5 Otávio Augusto, "Bolsonaro anuncia saída do Brasil da Unasul após crise entre países," Metrópoles, April 16, 2019, https://www.metropoles.com/brasil/bolsonaro-anuncia-saida-do-brasil-da-unasul-apos-crise-entre-países.
- 6 "Ministro anuncia saída do Brasil de bloco de países da América Latina," *Valor investe*, January 16, 2020, https://clck.ru/ecMye.
- 7 В Латинской Америке появится новый политический союз [Электронный ресурс] // Российская газета. URL: https://rg.ru/2019/03/21/v-latinskoj-amerike-poiavitsia-novyj-politicheskij-soiuz.html (дата обращения: 14.01.2022).
- 8 "Bolsonaro está certo? A China quer comprar o Brasil?," Cointimes, November 8, 2018, https://cointimes.com.br/bolsonaro-esta-certo-a-china-quer-comprar-o-brasil/.
- 9 "Agência Brasil explica as vacinas contra covid-19 usadas no Brasil," Agência Brasil, July 19, 2021, https://agenciabrasil.ebc.com.br/saude/noticia/2021-07/agencia-brasil-explica-vacinas-contra-covid-19-usadas-no-brasil.
- 10 Хван 2020, 2.
- 11 "Brasil aceita pressão dos EUA e renuncia a tratamento especial na OMC," Veja, March 19, 2019, https://veja.abril.com.br/politica/brasil-aceita-pressao-dos-eua-e-renuncia-a-tratamento-especial-na-omc/.

роннем порядке расширила безналоговые квоты на импорт американского этанола, а в ответ столкнулась с новыми квотами на импорт бразильской стали¹.

В последнее время все больше распространяется мнение о том, что вскоре мы станем свидетелями возврата Бразилии в более традиционное русло как на международной арене, так и внутри страны². Одним из сигналов для пересмотра политики стали неудовлетворительные для Болсонару результаты муниципальных выборов 2020 г., которые являются показателем доверия бразильцев новому правительству.

Наиболее громкие поражения произошли в крупных городах. Кандидаты, поддержанные Ж. Болсонару, в столицах штатов, таких как Ресифи, Белу-Оризонти и Салвадор, набрали очень низкий процент голосов. В Сан-Паулу – «политическом термометре» Бразилии - ставленник президента Селсу Руссомано занял лишь 4-е место, поддержанный 10% избирателей³. В Рио-де-Жанейро, втором по значимости городе страны, мэр Марсело Кривелла сумел пройти во второй тур, но проиграл центристу Эдуарду Паесу⁴.

Партия трудящихся, представители которой возглавляли страну в течение 13 лет, охарактеризовала результаты выборов как победу, набрав больше голосов, чем на муниципальных выборах 2016 г. Однако сравнение с кризисным 2016 г., когда от власти была отстранена Дилма Руссефф, сложно назвать победой. Впервые с начала демократизации в 1985 г. кандидат от ПТ не победил ни в одной столице⁵.

Помимо антилевых настроений, на волне которых Ж. Болсонару пришел к власти, выборы продемонстрировали рост центристских партий, из которых выделился так называемый Большой центр (Centrão). Большой центр – это альянс незначительных партий, готовых «продаться» в обмен на поддержку более крупных партий⁶. Учитывая тот факт, что Ж. Болсонару вышел из Социал-либеральной партии, от которой баллотировался на выборах 2018 г., диалог с Центром представляет для него особую важность не только для принятия законопроектов, но и для сохранения президентского кресла.

Весной 2020 г. с разгаром пандемии коронавируса обострился конфликт Ж. Болсонару с другими ветвями власти. Глава государства известен неприятием мер социального дистанцирования для предотвращения распространения вируса, он не носит маску в общественных местах, призывает сторонников выходить на митинги и предлагает лечиться антималярийным препаратом – хлорохином⁷. В декабре 2021 г. Болсонару раскритиковал паспорта для вакцинированных, назвав их «ошейником, который хотят надеть на бразильцев»⁸. Учитывая тот факт, что Бразилия занимает второе место в мире по количеству смертей от коронавируса, это не могло не спровоцировать политический кризис9.

Отправной точкой кризиса можно считать уход Сержио Мору, возглавлявшего ранее антикоррупционную операцию «Автомойка», с поста министра юстиции. Мору обвинил Ж. Болсонару в препятствовании федеральному расследованию по делу сыно-

9 Окунева 2020(с).

^{1 &}quot;Trump announces cut to 2020 steel import quota from Brazil," Bloomberg, August 29, 2020, https://www.bloomberg.com/news/articles/2020-08-29/trump-announces-cut-to-2020quota-on-steel-imports-from-brazil.

² Мартынов 2019, 74. 3 Fábio Zanini, "Mensaje para Bolsonaro," Nueva Sociedad, accessed January 9, 2022, https://nuso.org/articulo/mensaje-para-bolsonaro/.

^{4 &}quot;Apuração eleições municipais 20 turno," Globo, accessed January 9, 2022, https://g1.globo. com/politica/eleicoes/2020/resultado-das-apuracoes/cidades/.

^{5 &}quot;PT não conquista nenhuma capital pela primeira vez desde 1985 e volta ao tamanho 'pré-Lula'," El País, November 30, 2020, https://brasil.elpais.com/brasil/2020-11-30/pt-nao-conquistanenhuma-capital-pela-primeira-vez-desde-1985-e-volta-ao-tamanho-pre-lula.html.

⁶ Окунева 2018, 25.

⁷ Окунева 2020(с).

^{8 &}quot;Bolsonaro sobre passaporte da vacina: "Coleira que querem colocar no povo"," Correio Braziliense, December 7, 2021, https://www.correiobraziliense.com.br/politica/2021/12/4968943bolsonaro-sobre-passaporte-da-vacina-coleira-que-querem-colocar-no-povo.html.

вей президента¹. К конфликту с Федеральной полицией, Верховным судом и Генеральной прокуратурой добавились трения с Конгрессом. Ж. Болсонару настаивал на том, что-бы орган не прерывал свою деятельность во время пандемии². В попытке избежать импичмента президент пошел на диалог с Большим центром, назначил на возрожденную должность министра связей и телекоммуникаций депутата от Социал-демократической партии (*PSD*) Фабио Фариа³. Согласно бразильским источникам, Ф. Фариа, импонирующий семье Ж. Болсонару своими семейными связями и влиянием на СМИ, призван играть роль миротворца в конфликте президента с законодательной властью⁴.

Усиление влияния центристских партий и шаткая политическая позиция могут заставить правительство занять более прагматичную позицию⁵. В июле 2021 г. Болсонару на три месяца продлил антикризисные выплаты населению⁶. Этот шаг также можно рассматривать в контексте противостояния с политическим соперником президента – Лулой да Силвой, электоральная база которого располагается на бедном Северо-Востоке страны.

Соперничество между Болсонару и Лулой приковывает внимание общественности в связи с приближающимися президентскими выборами, которые состоятся 2 октября 2022 г. Верховный суд снял с Лулы обвинения в коррупции, и теперь он имеет право баллотироваться в президенты. По данным статистического института DataFolha, Лула (Партия трудящихся, PT) даже без активной президентской кампании победит уже в первом туре, набрав 48% голосов против 22% у Болсонару (Либеральная партия, PL) 7 . Лулу готовы поддержать избиратели, которые голосовали за Фернанду Аддада, заменявшего его на выборах 2018 г. из-за судебной тяжбы.

Успех Лулы во многом будет зависеть от кандидатуры вице-президента. В декабре 2021 г. он впервые на публике появился вместе с Жералду Алкмином, бывшим губернатором Сан-Паулу. Это произошло после того, как началось обсуждение их совместного выступления на выборах⁸. Ж. Алкмин покинул ряды Партии бразильской социал-демократии (*PSDB*) и рассматривает варианты вхождения в Социалистическую партию (*PSB*) или Социал-демократическую партию (*PSD*), причем для ПТ более интересны социалисты. Учитывая длительную партийную принадлежность к одной из самых популярных партий Бразилии, Ж. Алкмин может привлечь далекий от ПТ электорат на юго-востоке страны. К альянсу Лулы и Алкмина могут также присоединиться *Solidariedade* и коммунисты (*PCdoB*).

Еще не избранный, Лула уже проводит активную внешнюю политику. В ноябре 2021 г. он отправился в турне по Европе, во время которого встретился с президентом

- 1 "Sergio Moro acusa Bolsonaro de interferência política na PF e deixa Governo," El País, April 24, 2020, https://brasil.elpais.com/brasil/2020-04-24/sergio-moro-acusa-bolsonaro-de-interferencia-política-na-pf-e-deixa-governo.html.
- 2 Matheus Muratori, "Bolsonaro repreende apoiador que pede intervenção: 'Não tem que fechar nada: Supremo e Congresso abertos e transparentes'," Estado de Minas, April 20, 2020, https://www.em.com.br/app/noticia/politica/2020/04/20/interna_politica,1140317/bolsonaro-repreende-apoiador-que-pede-intervencao.shtml.
- 3 "Saiba quemé Fábio Faria, novo ministro e genro de Silvio Santos," *Correio Braziliense*, June 12, 2020, https://www.correiobraziliense.com.br/app/noticia/politica/2020/06/12/interna_politica,863197/saiba-quem-e-fabio-faria-novo-ministro-e-genro-de-silvio-santos.shtml.
- 5 Alejandro Frenkel, and Diego Azzi, "Jair Bolsonaro y la desintegración de América del Sur: ¿um parêntesis?," Nueva Sociedad, accessed January 8, 2022, https://nuso.org/articulo/jair-bolsonaro-y-la-desintegracion-de-america-del-sur-un-parentesis/.
- 6 Robson Bonin, "Bolsonaro prorroga pagamento do auxílio emergencial por três meses," Veja, July 5, 2021, https://veja.abril.com.br/coluna/radar/bolsonaro-prorroga-pagamento-do-auxilio-emergencial-por-tres-meses/.
- 7 Fábio Zanini, "Datafolha: Bolsonaro perde 4 em cada 10 apoiadores que teve no 2 turno de 2018," Folha de S. Paulo, December 17, 2021, https://www1.folha.uol.com.br/poder/2021/12/ datafolha-bolsonaro-perde-4-em-cada-10-votos-que-teve-no-2o-turno-de-2018.shtml.
- 8 Merval Pereira, "Jantar entre Lula e Alckmin 'foi lançamento informal da chapa para 2022'," Globo, December 20, 2021, https://cbn.globoradio.globo.com/media/audio/361937/jantar-entre-lula-e-alckmin-foi-lancamento-informa.htm.

Франции и по совместительству главным европейским критиком Ж. Болсонару за экологическую политику Эммануэлем Макроном. Тот принял Лулу как главу государства и обсудил с ним «постболсонаровскую» эпоху в отношениях ЕС и Бразилии¹.

В интервью газете *El País* Лула противопоставил свои успехи неудачам Ж. Болсонару, говоря о том, что в конце его президентского срока в 2010 г. страна была крупным международным игроком с хорошим экономическим ростом, а сегодня находится в разрухе². Экс-глава государства подчеркнул, что в 2008 г. Бразилия была шестой экономикой в мире, а сегодня занимает 13 место.

Для успешного выступления на выборах Ж. Болсонару придется договариваться с Большим центром. Так как он вышел из Социал-либеральной партии после победы в 2018 г., а бразильский закон не позволяет беспартийному кандидату участвовать в президентской гонке, в ноябре 2021 г. он оформил свои отношения с Либеральной партией (PL), сравнив это с «браком мужчины и женщины»³. К коалиции примкнули еще две центристские партии – Прогрессистская партия Бразилии (PP) и Республиканцы (Republicanos)⁴.

Кроме того, в Бразилии предпринимаются попытки по консолидации тех, кто выступает за кандидата «третьего пути» и не поддерживает ни Болсонару, ни Лулу. Возможно, он будет выдвиженцем от коалиции из партий *Podemos, União Brasil* — крупнейшей фракции в нижней палате, Бразильской социал-демократической партии (*PSDB*) и Бразильского демократического движения (*MDB*). Однако, по мнению бывшего президента М. Темера, у коалиции мало шансов на успех из-за проблем с определением и выдвижением наиболее популярного кандидата⁵. Судя по результатам социальных опросов, на данный момент больше всего шансов у кандидата от *Podemos*, бывшего прокурора Сержио Мору. Некоторые эксперты считают, что Мору просто спекулирует на недовольстве населения и левыми, и правыми и является не кем иным, как «формой клонирования Болсонару», поэтому в случае второго тура его электорат может перейти на сторону действующего президента⁶.

Во избежание повторного «разворота влево» Ж. Болсонару предпринимает меры по стабилизации внешней и внутренней политики. Он отправил в отставку министра иностранных дел Эрнесто Араужу – представителя так называемого «идеологического крыла» в правительстве. Антиглобалист, он занимал антикитайскую позицию и ставил в приоритет отношения с США, когда президентом был Д. Трамп. На место Э. Араужу главой бразильского МИДа был назначен Карлос Франса. Новый министр представляется более прагматичным и уравновешенным политиком, его кандидатура устраивает законодательную власть⁷. Помимо того что К. Франса выступает за боль-

- 1 Álvaro Alves de Faria, "Viagem de Lula à Europa é mais uma aula de mau-caratismo," *Jovem Pan*, November 19, 2021, https://jovempan.com.br/opiniao-jovem-pan/comentaristas/alvaro-alves-de-faria/viagem-de-lula-a-europa-e-mais-aula-de-mau-caratismo.html.
- 2 El País, "Entrevista a Lula da Silva," YouTube, November 21, 2021, https://www.youtube.com/watch?v=U1Y8zqBqQqE.
- 3 Anita Efraim, and Larissa Arantes, "Bolsonaro se filia ao PL: "É como um casamento, mas não seremos marido e mulher"," *Yahoo notícias*, November 30, 2021, https://br.noticias.yahoo.com/bolsonaro-se-filia-ao-pl-e-como-um-casamento-mas-nao-seremos-marido-e-mulher-140931605.html.
- 4 Tulio Kruse, "Verba pública recorde para eleição em 2022 deve favorecer Lula e Bolsonaro," Veja, January 8, 2022, https://veja.abril.com.br/coluna/maquiavel/verba-publica-recorde-para-eleicao-em-2022-deve-favorecer-lula-e-bolsonaro/.
- 5 André Guilherme Vieira, "Eleições 2022: 'terceira via' está pulverizada e polarização na corrida ao Planalto deve se manter, diz Temer," Valor, September 12, 2021, https://valor.globo.com/ politica/noticia/2021/12/09/eleicoes-2022-terceira-via-esta-pulverizada-e-polarizacao-nacorrida-ao-planalto-deve-se-manter-diz-temer.ghtml.
- 6 Выборы президента в Бразилии: на распутье «третьего пути». Куда пойдет средний класс? [Электронный ресурс] // EA daily. URL: https://eadaily.com/ru/news/2021/12/27/vybory-prezidenta-v-brazilii-na-raspute-tretego-puti-kuda-poydet-sredniy-klass (дата обращения 11.01.2022).
- 7 "Bolsonaro aposta em perfil oposto a Ernesto Araújo ao nomear novo chanceler," CNN Brasil, March 30, 2021, https://www.cnnbrasil.com.br/politica/bolsonaro-aposta-em-perfil-oposto-a-ernesto-araujo-ao-nomear-novo-chanceler/.

ший диалог между МИДом и Конгрессом, он имеет шансы стабилизировать ситуацию на международном поприще, а именно наладить отношения с Китаем, США и Европейским Союзом в условиях разногласий по поводу экологической политики Ж. Болсонару.

Начала выправляться эпидемиологическая ситуация. В ноябре 2021 г. в Бразилии была зафиксирована самая низкая смертность от *Covid-19* с апреля 2020 г. Страна вышла на хорошие показатели по вакцинации: более 70% населения получили хотя бы одну дозу вакцины, и более 60% – обе¹. На онлайн-саммите БРИКС в сентябре 2021 г. Ж. Болсонару отметил вклад Китая в улучшение ситуации в республике².

«Правый поворот» в Бразилии показал, что страна вписывается в логику региональных тенденций. Вместе с этим Ж. Болсонару — отражение тренда мировой политики — правого популизма³. Достаточно вспомнить стиль и «игру на публику» Д. Трампа в США, Н. Мадуро в Венесуэле, Р. Эрдогана в Турции, Б. Нетаньяху в Израиле и т.д. Выход на авансцену консервативного правого политика стал реакцией бразильского общества на экономический и политический кризис в Бразилии. Однако пандемия и неумение проводить грамотную социальную политику создали много проблем Ж. Болсонару и его команде, и, по всей видимости, общество находится в очередном поиске того, кто сможет вытащить страну из затянувшегося кризиса.

По мере приближения президентских выборов растет вероятность того, что Бразилия вновь попадет в «левую волну» с учетом важности социально-экономической повестки для населения. Не менее актуальной является эта повестка и для Португалии, что продемонстрировали внеочередные выборы, состоявшиеся 30 января 2022 г. Уверенную победу одержали левоцентристы в лице находящейся у власти Социалистической партии. Проведение выборов было обусловлено тем, что португальский парламент не смог согласовать бюджет на 2022 г. по причине требований левой оппозиции о социальных реформах и повышении расходов на здравоохранение, образование, пенсии и зарплаты.

Современная политическая повестка в Португалии и Бразилии в значительной степени выстраивается вокруг вопросов бюджета, бюджетной экономии и государственных расходов. Обе страны могут «синхронизироваться» в политических циклах, если в Бразилии на президентских выборах также победят «левые» и если их политические соперники не смогут предложить действенную программу по выходу из кризиса.

→ Список литературы / References:

Ивановский, 3.В. Латинская Америка в новом тысячелетии: социальная панорама и динамика политических процессов // *Латинская Америка*. – 2019. – №8. – С. 6-22. https://doi.org/10.31857/ \times S0044748X0005576-2.

Iwanowski, Z.V. "Latin America in the new millennium: social panorama and dynamics of political processes." Latinskaya Amerika 8 (2019): 6-22. https://doi.org/10.31857/S0044748X0005576-2. [In Russian]

Ивановский, З.В. Политическая поляризация в Латинской Америке. Итоги политического цикла // *Сво- 6одная мысль.* – 2019. – №1. – С. 149–168.

lwanowski, Z.V. "Political polarization in Latin America. Results of the electoral cycle". Svobodnaya mysl 1 (2019): 149–168. [In Russian]

Ивановский, З.В. Политические сдвиги в Латинской Америке: региональные и глобальные последствия «правого поворота» (обзор выступлений на «круглом столе») // Латинская Америка. - 2018. - №5. - С. 6-27.

1 Ministério de Saúde, "Mega Vacinação contra a #Covid19 | 20 a 26 de novembro de 2021," Youtube, November 20, 2021, https://www.youtube.com/watch?v=J-lBva5d934.

65

² Guilherme Mazui, "Brics: Bolsonaro diz que parceria com China é 'essencial' para gestão da pandemia," Globo, January 9, 2021, https://g1.globo.com/politica/noticia/2021/09/09/emreuniao-do-brics-bolsonaro-diz-que-parceria-com-a-china-e-essencial-para-a-gestaoadequada-da-pandemia.ghtml.

³ Окунева 2020(b).

Iwanovski, Z.V. "Political changes in Latin America: regional and global consequences of the "right shift" (review of reports at the "round table")." *Latinskaya America* 5 (2018): 6-27. [In Russian]

Хейфец, В.Л., Хейфец, Л.С. Латинская Америка: правый шторм для «левого поворота» // Вестник Российского университета дружбы народов. Серия «Международные отношения». - 2015. - Т. 15, №4. - С. 45-55.

Jeifets V.L., Jeifets L.S. "Latin America: the Right Storm for the Left Turn." Vestnik RUDN. International Relations 15. no. 4 (2015): 45-55. [In Russian]

Мартынов, Б.Ф. Внешняя политика и политика безопасности // *Бразилия: смена приоритетов в новом политическом цикле* / Отв. ред. В.М. Давыдов. – М.: ИЛА РАН, 2019. – С. 60-71.

Martynov, B.F. "Foreign and defense policy." In *Brazil: a change of priorities in a new political cycle*, edited by V.M. Davydov, 60-71. Moscow: ILA RAS, 2019. [In Russian]

Мартынов, Б.Ф., Борзова, А.Ю. *История внешней политики и дипломатии Бразилии*. – М.: Аспект-Пресс, 2021. – 288 с.

Martynov, B.F., Borzova, A.Yu. *History of foreign policy and diplomacy of Brazil*. Moscow: Aspect-Press, 2021. [In Russian]

Окунева, Л.С. Президентские выборы 2018 г. в Бразилии: буря и натиск // *Латинская Амери*ка. – 2018. – №12. – С. 22-36.

Okuneva, L.S. "Presidential elections-2018 in Brazil: storm and onslaught." *Latinskaya Amerika* 12 (2018): 22-36. [In Russian]

Окунева, Л.С. Политический процесс // *Бразилия: смена приоритетов в новом политическом цикле* / Отв. ред. В.М. Давыдов. – М.: ИЛА РАН, 2019. – С. 6-17.

Okuneva, L.S. "Political process." In *Brazil: a change of priorities in a new political cycle*, edited by V.M. Davydov, 6-17. Moscow: ILA RAS, 2019. [In Russian]

Окунева, Л.С. Латинская Америка пришла в движение: в чем смысл социальных протестов октября 2019 г.? // Латинская Америка. – 2020(a). – №1. – С. 8-21. https://doi.org/10.31857/S0044748X0007755-9. Okuneva, L.S. "Latin America has set in motion: what is the meaning of social protests in October 2019?" Latinskaya Amerika 1 (2020(a)): 8-21. https://doi.org/10.31857/S0044748X0007755-9. [In Russian]

Окунева, Л.С. Правый популизм в Бразилии и его отголоски в других латиноамериканских странах / *Правый популизм: глобальный тренд и региональные особенности* // Под ред. Л.С. Окуневой, А.И. Тэвдой-Бурмули. – Москва: МГИМО-Университет, 2020(b). – С. 337–382.

Okuneva, L.S. "Right-wing populism in Brazil and its echoes in other Latin American countries." In *Right-wing populism: Global trend and regional features*, edited by L.S. Okuneva, and A.I. Tevdoi-Burmuli, 337-382. Moscow: MGIMO University, 2020(b): 337-382. [In Russian]

Окунева, Л.С. Бразилия: политический сезон «осень / зима 2020». К «500 дням» правления президента Жаира Болсонару // *Латинская Америка.* – 2020(с). – №10. – С. 21-38. https://doi.org/10.31857/S0044748X0011329-0.

Okuneva, L.S. "Brazil: political season "fall / winter 2020." To the "500 days" of the reign of President Jair Bolsonaro." *Latinskaya Amerika* 10 (2020(c)): 21–38. https://doi.org/10.31857/S0044748X0011329-0. [In Russian]

Хван, М.С. Внешняя политика Бразилии в период президентства Жаира Болсонару // Общество: философия, история, культура. – 2020. – №11 (79).

Khvan, M.S. "Brazilian foreign policy under Jair Bolsonaro." *Society: Philisophy, History, Culture* 79, no. 11 (2020). [In Russian]

Шишков, А.С. «Правый поворот?» К вопросу о смене политического цикла в Латинской Америке // Проблемы национальной стратегии. – 2017. – №4 (43). – С. 48-61.

Shishkov, A.S. "Pravyi povorot?" K voprosu o smene politicheskogo tsikla v Latinskoi Amerike" ["Right turn?" On the question of changing political cycle in Latin America]. *National Strategy Issues* 43, no. 4 (2017): 48-61. [In Russian]

Яковлева, Н.М. Португалия в преддверии президентских выборов // Ибероамериканские тетради. – 2020(a). – №8 (3) – С. 89–100.

Yakovleva, N.M. "Portugal on the eve of presidential elections." *Cuadernos Iberoamericanos* 8, no. 3 (2020(a)): 89-100. [In Russian]

Яковлева, Н.М. Португалия: успехи соцпартии в зеркале выборов // *Iberoamerica*. – 2020(b). – №1 – С. 177-195.

Yakovleva, N.M. "Successes of the Socialist party in the election mirror." *Iberoamerica* 1 (2020(b)): 177-195. [In Spanish]

Bukovskis, Karlis. Euroscepticism in small EU member states. Riga: Latvian institute of international affairs, 2016.

No. 1

Carreira da Silva, Filipe, and Susana Salgado. "Why no populism in Portugal?" Changing societies: legacies and challenges 2 (2018): 249-268. http://dx.doi.org/10.31447/ics9789726715047.10.

Cervo, Amado Luiz. *Inserção Internacional: formação dos conceitos brasileiros* [International Insertion: formation of Brazilian concepts]. São Paulo: Editora Saraiva, 2008. [In Portuguese]

Costa, Álvaro. "A política externa do governo Michel Temer (2016–2018): mudanças para a legitimidade? Um teste da teoria de Charles Hermann" [Foreign policy of Michel Temer' government (2016–2018): changes to legitimacy? A test of Charles Hermann's theory]. *Conjuntura Austral* 10, no. 49 (2019): 23–41. https://doi.org/10.22456/2178-8839.86954. [In Portuguese]

Saraiva, Miriam Gomes. "Balanço da política externa de Dilma Rousseff: perspectivas futuras?" [Dilma Rousseff's foreign policy balance: future perspectives?]. Relações Internacionais 44 (2014): 25-36.

Tavares Oliveira, Cesar Augusto. "A política externa do governo Temer: características e oportunidades de uma política pública negligenciada" [Temer government's foreign policy: characteristics and opportunities of a neglected public policy]. Fronteira: revista de iniciação científica em relações internacionais 17, no. 34 (2018): 296-309.

Artículo de investigación

https://doi.org/10.46272/2409-3416-2022-10-1-53-68

El mundo lusófono de Iberoamérica: entre la "ola izquierdista" y el "giro a la derecha", casos de Portugal y Brasil

© M.I. Sigachev, Y.A. Timofeeva, 2022

Maksim I. Sigachev, PhD (Política), Investigador del Centro de estudios socioeconómicos y políticos comparados, Instituto de Economía Mundial y Relaciones Internacionales (IMEMO) afiliado a la Academia de Ciencias de Rusia, Moscú (Rusia)

E-mail: maxsig@mail.ru (para la correspondencia del autor)

Para la correspondencia: 117997, Rusia, Moscú, calle Profsoyuznaya, 23

Yulia A. Timofeeva, Docente de idioma Portugués en el Departamento de lenguas románicas, Estudiante de doctorado del Departamento de Relaciones Internacionales y Política Exterior de Rusia, Universidad MGIMO, Moscú (Rusia)

E-mail: timofeeva.yu.a@gmail.com

Para la correspondencia: 119454, Rusia, Moscú, Vernadskogo Ave., 76

Recibido: 07.02.2022 Revisado: 02.03.2022 Aceptado: 11.03.2022

Para citar: Sigachev M.I., Timofeeva Y.A. El mundo lusófono de Iberoamérica: entre la "ola izquierdista" y el "giro a la derecha", casos de Portugal y Brasil. *Cuadernos Iberoamericanos* 10, no. 1 (2022): 53-68.

https://doi.org/10.46272/2409-3416-2022-10-1-53-68.

→ Resumen

El artículo analiza los ciclos políticos del mundo portugués (lusófono), cuya base es el eje de civilización Portugal – Brasil. Los autores buscan demostrar la existencia de sincronía y paralelismo en el contexto del movimiento del péndulo político de derecha a izquierda y viceversa dentro del mundo lusófono de Iberoamérica. El propósito de este artículo es rastrear la sincronía y el paralelismo de los ciclos políticoelectorales en Portugal y Brasil, que en conjunto constituyen la realidad del mundo lusófono (de habla portuguesa) de Iberoamérica. La idea principal de este estudio es que la macrorregión transcontinental iberoamericana se encuentra encajonada entre la "fuerza de izquierda" y el "giro a la derecha", en condiciones actuales se concluye que la "fuerza de izquierda" continuará con fluctuaciones a la derecha. En lo que respecta a Portugal, se utiliza como material empírico el caso de las elecciones municipales del 26 de septiembre de 2021, que se someten a un análisis analítico detallado desde el punto de vista del panorama político-partidista portugués. Además, se presta cierta atención a las elecciones parlamentarias anticipadas del 30 de enero de 2022 en Portugal. Los autores también evalúan el desarrollo del populismo en Portugal, dado que en los países europeos los movimientos de izquierda y de derecha están ganando popularidad. Del mismo modo, los autores examinan los resultados de las elecciones municipales de 2020 y la situación política en Brasil en vísperas de las elecciones presidenciales de otoño de 2022. El artículo da un pronóstico sobre el mundo lusófono más "izquierdista" de Iberoamérica, si, tras la confiada victoria de los socialistas portugueses bajo el liderazgo de A. Costa, también llegará al poder el presidente socialista Lula da Silva en Brasil, y como resultado, se formaría un polo de poder socialista de izquierda en el seno de la lusofonía iberoamericana.

→ Palabras clave

Portugal, Brasil, lusofonía, Iberoamérica, A. Costa, Bolsonaro, Lula, giro a la derecha, giro a la izquierda

Declaración de divulgación: Los autores declaran que no existe ningún potencial conflicto de interés.